






















ヨコハマ市民まち普請事業２次コンテスト事前質問集
【提案名グループ名】 

生麦事件参考館リユースプロジェクト 

事 前 質 問 回  答  欄 

朝比奈委員 

① 展示計画について現段階の考えを教え

てください

展示計画 常設展示（生麦事件関係）と年

3 回交替する企画展示（“現在と過去の対

話”という視点）に分けて計画しています。

中学生が見て分かる内容を意識して展示

します。 

② 開設時はスタッフが常駐するとのこと

ですが、スタッフのためのスペースは

どのように考えていますか。

スタッフのスペース 来館者に直接対応

（受付・解説・救護等）するため１階に机・

椅子を準備します。交替で休憩をとれるよ

うに２階にも机・椅子を準備します。開設

時には中庭も開園し、スタッフの負担が増

えますのできちんとしたシフトを検討し

ます。 

植松委員 

① 1 階については現地視察に寄せていた

だいた折、兎に角たくさんのものがあ

る！という印象で、どれが大切なもの

なのか判然としない、という感じでし

た。1 回の展示物を思い切って全物品

の 4 分の 1 に絞り、週替わりで 1 か月

かけて全物品を展示公開するなど、展

示品の整理調整をされてみてはいかが

でしょうか。

展示品の整理 ＰＣで資料検索ができる

ように参考館資料整備グループ（現在 6人）

はデータベース作成の準備をしています。 

事件関係の古文書・地図・写真・絵画・

新聞記事等は時系列を追って常設展示し

ます。企画展示では、「なぜ今生麦事件を学

ぶのか」が解るように資料を整理展示しま

す。 

資料は内容・形態に応じて整理・保管を

行ないます。御用留・手紙類など一次資料

はガラスケース内で公開、写真・絵画・新

聞記事は必要な補修を行ったうえで公開。

図書類は配架・書庫保管に分類する予定で

す。 

なお、資料の分類・整理を行なう際は創

設者淺海氏の想いも反映させて進めたい

と考え、ご遺族の立会をお願いする予定で

す。 

② ２階は逆に、浅海氏の思い出と生前の

功績を感じる場所として、余り手を入

れてしまって雰囲気を変えてしまうよ

りも、今でもちょっと待てば浅海氏が

帰って来そうな雰囲気を大切にするこ

とで、氏の功績を偲ぶ手がかりとする

場所として生かすことが望ましいので

２階の使い方 改修の際には、建物全体は

現状の雰囲気を残しながら、来館者の安

全・各スペースの有効活用・建物の維持を

優先基準にします。 

２階の一角に淺海氏の使用机や文具な

どを残し、壁面に功績を示す表彰状や新聞

記事を掲示します。室内中央には大型机を

置いて交流の場にします。 

具体的には… 



はないかと思いますが、どうお考えで

しょうか。 

＊サークルや小グループの打合せ・作業、住民 

のしゃべり場 

＊スタッフの打合せや実務、来館者の質問等に 

対応する場 

＊子どもの溜り場 Namamugikids・生麦 base・ 

生麦探偵団（仮称） 

やりたいことにチャレンジする workshop 

企画の条件は「生麦事件」「生麦」を Keyword

にすること 

クイズ・カルタ・マップ作製、塗り絵コンテ

スト、お店紹介、地域イベント・workshop参

加 子どもたちは開館前に募集

＊情報発信の場 参考館の企画、地域の話題を 

適宜発信、地域ボランティアを募集 

③ 駐車場や中庭などのアレンジ（整備や

活用の内容）について詳細を教えて下

さい。

駐車場・中庭 中庭に仕切りを設けて母屋

で使用する車の駐車スペースを確保しま

す。それ以外のスペースは更地（芝生）に

して椅子・卓を準備して誰もがゆったり過

ごせる場にします。仕切りは子どものアイ

ディアを活かせるスペースとして活用し

ます。 

川原委員 

質問なし 

後藤委員 

① 中庭は駐車場スペースをとる必要があ

るため、と記載されているが、資料館用

の中庭として利用できるのはどのくら

いのスペースなのでしょうか？また駐

車場は、来館者用でしょうか？

利用できるスペース 中庭で利用できる

スペースは乗用車 2台分です。近隣の人が

立ち寄ってお喋りをする、保育園児が散歩

途中に休んで行く…そのような場にする

予定です。来館者用駐車場は設けません

（近隣駐車場を案内）

中庭に立ち寄った人たちが安らぐことが

できるアイディアを地域から募集します。

＊鉢植えの花を並べて目を楽しませる、パラソ

ルをおいて日陰で休憩、お茶やコーヒーを飲

みながらお喋りする等々

杉崎委員 

①整備に伴い、資料の展示内容や方法をど

のように更新するのか予定を教えてく

ださい。

資料の展示内容・方法 古文書類はガラス

ケース内に収納展示、絵画・写真・新聞記

事は壁面に展示。常設展示の内容も適宜見

直します。企画展示は「今なぜ生麦事件

か？」という内容を考えさせる視点で年 3

回交替していきます。

鳥海委員 

① 入館料に関して、次世代に語り継いで

いく歴史、多世代交流の場として、高齢

者は無料、小学生 100 円、高校生以上

200 円という設定に決めた理由を教え

入館料設定の根拠 横浜市開港資料館の

高校生以上 200円、小中学生は 100円とい

う事例を参考にし、高校生以上 200円、以

下は 100円としました。高齢者については



てください。 100円に変更することを考えています 

② 次世代に歴史を語り継ぐために、自分

のお金を持っていない子は来ることが

できない（知ることができない）と思っ

てしまわないために、考えている工夫

はありますか？

子どもを悩ませない工夫 運営スタッフ

に歴史に関心のある子どもたちに参加し

てもらう予定です。子どもならではの自由

な発想で活動を進めてもらいたいと考え

ています。メンバーの入館料は無料としま

す。 

＊グループ名は子どもたちが決める

肥後委員 

① 土地・建物所有者の方と管理上の取り

決めをしていますか？

現在は鍵の開閉・管理は事務局で行ない、

入館の場合には土地・建物所有者に事前報

告することを決めています。将来的には、

更に具体的な取り決めをします。 

② 整備場所を借りるにあたって、家賃等

は発生しますか？

今後も無償でお借りできることになって

いますが、入館料の一部を光熱費に充てて

頂くなど検討します。 

③ 収支計画を教えてください。入館料な

どの収入で、施設の維持管理は可能で

すか？

収入は最小に、支出は最大に見積もり月 9

万円の収支計画を作りました。入館料のみ

で施設の維持管理は難しく、個人・団体・

企業から協賛金を募ります。なお平成 29年

～令和４年までの入館者は 740 名（年 247

名）でしたが再開後は入館者数が大幅に伸

びる見込みがあります。 

④ 安定的運営まで何年くらいを想定して

いますか？

1 年目は参考館をアピールし、2 年目は地

域との協働を広げ、3 年目には安定的運営

を実現します。最初は歴史の会等を中心と

した現メンバーで運営しますが、適宜、地

域のボランティアを募り担い手を増やし

ていきます。 

松村委員 

① 参考館は、なぜ地域の人から愛されて

きたのでしょうか？

参考館が地域に愛された理由 参考館で

貴重な資料を無料公開、事件説明板設置、

生麦事件碑顕彰会と慰霊祭催行、各地での

講演活動等淺海氏の情熱や思いが実を結

び、多数の見学者が生麦を訪れました。地

域でも近代化の出発点となった事件を誇

りとし、参考館を地域の大切な施設として

親しむようになりました。 

② 安定的に協賛金を集められるアテはあ

りますか？

協賛金のアテ 自治会・商店会会員や PTA

役員の協力で自治連合会・ロータリークラブ・

校長会で参考館の説明をした際には協賛企

業の紹介も受けました。学校関係や雑誌社

の問合わせも増え協賛を得られると確信

しています。 

③ 地域の交流拠点としての機能を持たせ

るとして、それをこの資料展示スペー

スの上につくるメリットはどこにあり

交流拠点を置くメリット 異文化の出会

いから起きた生麦事件は多文化共生・相互

理解の大切さを教えます。参考館を多様な



ますか？ 人が暮らす生麦地域の、互いを理解し合

い、温かく活気あるまちづくりを進める交

流拠点の一つとして地域の中で育てて行

きたいと考えています。 

＊子どもたちが 1 階で学んだことを 2 階で紙芝

居等にまとめ、地域のイベントの際に中庭で

発表する。「事件について学び、伝える場所」

だからこそ多様な取り組みが可能になると思

います。 

＊「散歩班」が検討している地域散策ツアーや、

タクシー会社が企画している観光タクシー等

でも参考館を中心にツアーを実施することで

生麦の街への理解が深まり、愛着を醸成する

ことができると考えています。




